

NUEVA LUZ

Semanario Socialista

Organo de la Federación Local de Trabajadores

Redacción y Administración: CASA DEL PUEBLO

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Valdepeñas, mes..... 0'50 ptas.
Fuera, trimestre..... 2'00 »
Precio del ejemplar, 10 céntimos.

No se devuelven los originales, ni se mantiene correspondencia.
De los artículos responden sus autores.

El momento político

Prieto, o la dialéctica desvaneciendo difamaciones

«Ratifico, remacho, firmo y pongo sobre la mesa lo que llevo dicho sobre la importancia de la colaboración socialista.»

(AZAÑA)

No esperábamos menos de nuestro camarada Indalecio Prieto, no por él, sino que cualquier otro compañero que en nombre del partido y de la Unión General de Trabajadores hubiera intervenido había salido tan airoso como lo salió él de su magnífica pieza oratoria, en contestación y más que a esto, a salir al frente de tanta bilis como se viene vertiendo contra el partido Socialista y la U. G. de T. desde que la revolución comenzó su marcha triunfal el 12 de Abril del pasado año.

Una vez más se ha probado que no se puede decir por ningún político, por mucha altura que éste tenga con gran equivocación de él y sus correligionarios, como ya venía haciéndolo el caudillo señor Lerroux que «si en el Parlamento estaba en minoría, en la calle la opinión le seguía en masa»; ¡y qué opinión decimos nosotros!, pues si toda es como la que ahora se quiere irrogar aquí su representación, es mucho mayor el error que los radicales padecen; porque son reaccionarios de sentimientos y monárquicos sin Rey en su forma de proceder.

Lástima nos da lo mal parado que ha quedado esta vez el caudillo del Párrafo; pues si meditara bien sus palabras y contrastara sus andanzas revolucionarias de aquellos tiempos, con esta cruzada que está haciendo por distintas capitales de España, vería como no responde ni con mucho a su historia de entonces.

No, señor Lerroux, no se puede decir por usted con la alta autoridad política que no dudamos en reconocerle, que «el partido Socialista lo forman ladrones de aceituna»—como dijo en Ciudad Real públicamente—sin que arrastre tras sí las iras de todos nosotros que por lo menos nos debe de reconocer la misma honradez que usted posee y a veces más que muchos de sus correligionarios.

La dialéctica empleada por Prieto, lo comesurado que estuvo en su réplica nuestro camarada, no habrá dejado duda en el espíritu del señor Lerroux. Pero por si acaso, le recomendamos más verdad en sus manifestaciones por si se diere el caso que otra vez no se le tratara con tanta deferencia, más que por lo que hoy vale, por la edad que tiene. ¿Acaso esperaba el señor Lerroux que los ministros socialistas no se hicieran solidarios del manifiesto origen de este debate? Si así lo esperaba de los hombres de este partido es uno de los muchos errores que unidos a los que le señaló Prieto padece usted. Y le dispón esta duda cuando dijo «yo digo a su señoría que los tres ministros socialistas suscribimos el manifiesto». No, este abandono a sus correligionarios de toda la vida, es usted solo el que está acostumbrado a hacerlo, como aquí ha sucedido.

«Para defender una aspiración legítima no precisaban difamaciones.»

Así contestó en uno de sus párrafos Prieto, al fantasma de la crisis.

Si como muy bien dijo en uno de los Consejos el señor Lerroux que «Esa, esa es la verdadera revolución» refiriéndose a la Reforma Agraria, por qué ahora la combate con tan desmedida saña y olvida que es uno de los compromisos que en el comité revolucionario adquirió el señor Lerroux con todos los demás señores que el mismo constituían, así como los demás proyectos salidos de las Cortes y presentados por este Gobierno; tales como el de los Delegados Provinciales del Trabajo y el Control obrero en las industrias.

También olvida el señor Lerroux que cuanto ha hecho en materia religiosa la República y muy particularmente el actual Gobierno es todo lo que está sancionado por la Constitución, y por lo tanto con el asentimiento y cooperación de él. ¡No olvide el señor Lerroux tan pronto sus compromisos con el comité revolucionario porque está mal que tanto le refresquen la memoria.

Ahora para demostrar una vez más la honradez del partido Socialista y de todos sus hombres, solo nos resta recordar otro párrafo de nuestro camarada Prieto que dice así: «No nos interesa permanecer en el Poder; nos interesa cumplir nuestros compromisos para con la República.»

Finalidad de la Liga de Naciones

¿Cuál es la finalidad de la «Liga de Naciones?»

¿Qué fué lo que la originó? (a la Liga).

La guerra.

Luego..., ¿la paz será permanente entre naciones que ayer estuvieron en guerra, que aun no han terminado sus odios ni rivalidades, pero que circunstancias especiales las obligan a aparecer unidas?

No.

Si la Liga de Naciones fuera independiente de los Gobiernos de las mismas; si un grupo de soñadores la hubieran constituido podía pensarse que, puesto que apóstoles la integraban, resplandores de luz esparcirían desde el lugar donde se hallasen, por sobre la Tierra, y esos resplandores, siendo recibidos por la humanidad, proporcionarían a ésta inmensos beneficios. Pero la Liga de Naciones no está constituida por apóstoles ni por soñadores. La Liga de Naciones está

integrada por hombres de Estado, que reciben órdenes de los Gobiernos respectivos y, podemos decir, sin temor a equivocarnos, que ha sido fundada para hacer la guerra más técnica, más calculada, inteligente.

Ansias de redención tuvieron siempre los oprimidos; pero los opresores no pensaron jamás en el bienestar de aquellos a quienes oprimían. Por eso la esclavitud no fué abolida por haber mejorado los sentimientos de los hombres, sino por haberse empedernido.

La esclavitud se suprimió cuando la máquina obró el prodigio de que al hombre libre se le pudiera explotar más ventajosamente que al esclavo. A este último había que mantenerle. El hombre libre (el obrero) no tiene más remedio que rendir una labor supérflua por un exiguo salario o sucumbir.

Luego al trabajador se le otorgó la de escoger entre dejarse humillar y

TRINOS

TORRUBIANO

Torrubiano es un católico sano que sabe donde le duele y allí le da al Diocesano.

¡Ele, ele, Torrúbiano!

Un católico sincero que le canta al alto clero en un puro castellano las verdades del barquero.

¡Torrúbiano!

Un canonista severo que hace rato también trina en contra del celibato a base de ama y sobrina; y al matrimonio se inclina, más moral y más humano

¡Torrúbiano!

Un tío muy campechano que ha visto el tuerto sendero del dinero

de primos y papanatas, por donde a Roma caminan las beatas que apoquinan las beatas...

Y así lo dice de plano como suele.

¡Ele, ele, Torrúbiano!

Mientras el cura aldeano come mal y anda en camisa, no todo se va en la misa el dinero del cristiano... Y eso hay que arreglarlo aprisa. No lo deje usted de mano,

Torrúbiano.

Que se casen; si, señor. Y que los paguen mejor; y que el clero se redima. Eso es muy justo. Y si, encima, se les puede relevar de rosarios y novenas y entrarse en vidas ajenas y pedir y predicar, ya no habrá que desear...

Conque choque usted esa mano.

Torrúbiano.

Jorge Moya

ser pisoteados sus derechos o morir de hambre.

Del mismo modo que la supresión de la esclavitud no motivó sino que la explotación variase de forma, sin que por ello dejaran los desheredados de ser explotados, así la Liga de Naciones, integrada por representantes de pueblos que estuvieron en guerra ayer, no hará sino modificar en parte, los procedimientos de guerra. Porque no es concebible que algunos de los hombres de Estado de ayer, que lo son también hoy, hayan modificado tan radicalmente sus sentimientos. Podrá alegarse que las circunstancias les obligaron a sostener la guerra, y ellos siempre fueron partidarios de la paz.

¿Pero quién no dice lo mismo?

¡Hasta Napoleón hubiere sido pacifista si se le hubiesen sometido todas las naciones!

No. La paz no será posible mientras no se liberte a las colonias

¿Sabéis de alguna de las naciones de la Liga que lo haya propuesto siquiera?

Al contrario. Alemania que, por haber sufrido recientemente uno de los más serios descalabros que nación insolente alguna sufrió jamás, debiera ser más interesada en no mostrarse imperialista, sometió, recientemente a la consideración de la Liga, la devolución de las que fueron «sus» colonias.

Una nueva ternura

PARA NUEVA LUZ.

Fué un periodista amigo quien nos lo refería, al regreso del viaje que hizo en compañía de Prieto, a las minas de Almadén:

—Nunca tuvo tanta ternura la sensibilidad de Prieto como ahora. ¡Qué discurso el suyo tan conmovedor!

Nuestro amigo, por hábitos profesionales, no puede enternecearse con facilidad ante un discurso. Honda y fina emoción debieron tener las palabras de Prieto, en su discurso de Almadén, cuando este veterano periodista se contagió de ella plenamente.

Pasa el tiempo, la Historia hace un remolino trepidante con los acontecimientos, los políticos sienten el vendaval de esta inquietud sobre su alma y el propio estremecimiento emocional de los sucesos vividos parece que obliga a llenar los ojos de serenidad fría, un poco impasible para la observación de todos los paisajes y un poco curada del tormento de todos los dolores. Es una ley fatalista ésta de atensar el alma y de endurecerla en la lucha, taponando sus poros sentimentales y dejándola con la gran melancolía de lo incurable. Oira de los días, de los hombres y de las cosas, porque de otra manera los políticos que tienen la responsabilidad del timón acabarían por enloquecer ante aquellos martirios que no pueden evitar.

Y, sin embargo, Prieto sigue conservando su inextinguible ternura. La tiene demasiado honda, demasiado oculta, porque no es acervo el suyo que pueda ofrecerse a todas las miradas ni entregarse a todas las manos. Brusco contraste el que presenta. En su despacho ministerial, en los pasillos del Congreso, en todos los lugares donde aparece su figura, si os acercáis a él os recibirá con una hosquedad agria. Es, quizás, el ministro más inabordable para obtener de él otra cosa que no sea aquello que fuera posible sin apartarse de las rigideces inflexibles de la ley. Es demasiado expeditivo para negar y nunca vacila en oponerse a cualquier demanda, si ella no encaja dentro de la justicia; de la justicia, un poco injusta que le obligan a hacer las circunstancias. Duro y resistente a las súplicas, pudiera creérsele ayuno de la emotiva vibración sentimental.

Pero es que la ternura de Prieto no puede tener su marco en los despachos ministeriales y en las frías funciones de su cargo. Un día esta ternura salta arrolladora y produce esa calentura enardecida de su palabra que se quiebra en la emoción de su propia alma. Un día, la voz se hace velada y se tiñe de angustia; es como si se desangrara por ella todo el lirismo contenido, férreamente negado, que ahora aparece como un clarín desgarrando a todos los que le escuchan. Hablaba Prieto ante los mineros de Almadén y se retorcía en su alma el trágico clamor de otras épocas y la visión atormentada de otros hombres.

Era en los despachos ministeriales, ante las comisiones oficiales, donde antes los ministros parecían rezar rutinariamente aque las congojas con las que decían sentir las inquietudes del país. Era en la solemnidad de sus discursos protocolarios donde hacían alarde de su sensibilidad para embaucar a las gentes y para mentirles una comprensión jamás sentida.

Ahora, un ministro, para airear su emoción, para que salte el limpio caudal de su generosidad, tiene que apartarse del boato que le rodea, tiene que ir a fundirse con aquellos cuyo dolor se sintió punzante durante mucho tiempo y tiene que buscar a los que ha herido el infortunio con sus espantosos anatemas. Junto a ellos, envuelto en su propia desolación, Prieto hace un discurso que era como un sollozo y abre su alma, siempre hermética, porque ese espectáculo de su intimidad sentimental solo puede otorgarse a hombres de su condición: En este caso, a los mineros de Almadén.

Cruz Salido.

Madrid-Julio, 1932.

Si América no estuviese hoy bien pertrechada y preparada para cualquier contingencia, correría la misma suerte que África.

Porque los propósitos de los imperialistas, no son los de civilizar precisamente. Para esto enviarían instructores a África y no metralla.

Los propósitos de los tales imperialistas, son los de avasallar, explotar, oprimir... ¡Enriquecerse a costa de lo que quiera que sea!

Y como se han dado cuenta de que exceptuando África, en el resto del mundo se está suficientemente preparado para repeler cualquier agresión; como en los países más codiciados por los imperialistas se poseen en abundancia, bombas, cañones, gases asfixiantes, aeroplanos y otros aparatos, instrumentos y explosivos «civilizadores»..., aparentan haber entrevisto la posible felicidad humana mediante la paz, y se reúnen en Ginebra para vigilarse, para conocerse, para ver cada cual a qué grupo le convendrá agregarse en caso de que surja la guerra que, hoy más calculadoramente que nunca, se prepara, y que será la más terrible de cuantas guerras fueron.

Casi todas las guerras han sido

motivadas por razones económicas. Y mientras el mercantilismo sea una necesidad de vida en las naciones, mientras los medios de desarrollo y de producción estén en poder de unos cuantos y no sean de patrimonio común, la competencia que esto originará, será causa de nuevas guerras. Porque la paz es imposible donde hay intereses encontrados.

La labor de la Liga de las Naciones sería encomiable si los que la integran fueran defensores de una doctrina de igual de derechos. Pero las naciones imperialistas no recogen sino deberes a los pueblos que tienen sometidos.

La finalidad de la Liga de las Naciones es la del lobo hambriento que, viendo a algunos corderos cubiertos de acero por el pastor, ante la imposibilidad de clavar el diente, aparentase ser manso y hasta se cubriese el lomo con una piel de oveja, en espera de que el pastor, confiado, despojase a los corderos de la pesada carga...

Julio Cano Gutiérrez

Madrid Julio 1932.

Lea NUEVA LUZ

NOTA DE LA REDACCIÓN

Ponemos en conocimiento de nuestros lectores que además de las firmas de nuestros entrañables camaradas: Julio Cano, ex director de «El Libertador Cubano» de la Habana, Antonio Roma Rubies, diputado a Cortes por Cádiz, el cuadro de colaboradores de NUEVA LUZ ha sido enriquecido con las presencias de nuestros compañeros José Sallido, redactor parlamentario de «El Socialista» y tan hábil como valiente esgrimidor del florete periodístico, y Jorge Moya, poeta de los ideales socialistas y cultivador de la sátira.

EDICTO

Don Antonio Ruiz y García, alcalde de esta ciudad.

HAGO SABER: Que en segunda subasta por haber sido declarada desierta la primera, acordada para el día 9 del próximo Agosto, a las doce horas en el Salón de Sesiones de esta Casa Capitular, se adjudicarán las obras de instalación de aguas en el Mercado público e idénticos requisitos que la primera, anunciada en el «Boletín Oficial» número 73, fecha 13 de Junio último.

Lo que se hace público por medio del presente.

Valdepeñas 19 de Julio de 1932

ANTONIO RUIZ.

Crónica Municipal

Sesión ordinaria del día 15 del actual en 2ª convocatoria ¿cómo no?

Asistiendo la mayoría reaccionaria los consecuentes republicanos señores Grande, Bernardo y Barchino, compañeros Ballesteros, Villahermosa, Abad Guzmán, Abad de la Torre y Serrano y bajo la presidencia de nuestro camarada Antonio Ruiz se abrió la sesión a las siete y media.

Fue aprobada el acta anterior. Se concedieron varios socorros y varias licencias de obras.

Se da cuenta del informe de la Comisión de Ferias y festejos que es aprobado por unanimidad.

Dictamen de la misma Comisión sobre subvención para organización de partidos de fútbol a la Deportiva local en el cual deniega dicha petición y el Pleno lo aprueba con el voto en contra de los señores Ruiz Cejudo y García Rojo.

El concurso para pintar el kiosco de la música se adjudica a Jerónimo Pedrero por ser el más económico.

Se acuerda abrir una segunda subasta para instalación de obras en el Mercado por no haberse presentado postor en la próxima.

Lo mismo ocurre en la construcción de las casetas de feria y se acuerda abrir un concurso por cuatro días con el voto en contra del señor Santa María.

Son leídas varias cuentas y facturas las cuales son aprobadas.

En el turno de ruegos y preguntas el camarada Serrano pregunta al señor secretario si en el sitio denominado el Peral, tiene alguna propiedad el Ayuntamiento. El secretario da lectura al inventario de los bienes del Municipio y en él no aparece nada.

Serrano dice que tiene entendido que los años 1881 al 1885, siendo alcalde don Ramón Cornejo se hizo escritura pública a este Concejo del paseo de Plátanos y tierras entre el Arroyo y el camino del Peral.

Después de otras propuestas de escaso interés se levantó la sesión a las ocho y media.

**

Sesión ordinaria de ayer, día 22 del actual en Segunda Convocatoria.

Con asistencia de nuestros camaradas Villahermosa, Abad Guzmán, Abad de la Torre y Serrano, de los antiguos republicanos señores Grande, Barchino y Bernardo y de la mayoría neorepublicana y presidiendo nuestro camarada Antonio Ruiz, se abrió la sesión a las 19.30.

Se dió lectura al acta anterior la cual fué aprobada por unanimidad.

Varias licencias de obras que se conceden.

Oficio del Consejo Local de Primera Enseñanza en el que comunica al Ayuntamiento que habiendo empezado las vacaciones estivales, se pueden hacer las reparaciones que hagan falta en las escuelas. Pasa a informe de la Comisión de Instrucción Pública.

Concurso de sillas del Paseo de Fermín Galán que queda desierto por segunda vez, y se autoriza al Alcalde para que haga gestiones por concurso directo.

Concurso para dar funciones de cine al aire libre con motivo de la próxima feria que se adjudica a Leóndes González.

Informe de la Comisión de Policía Urbana sobre petición de establecer un kiosco de bebidas en el Parque Cervantes. Dicha petición es condicionada por la Comisión a que no se puede vender en dicho kiosco, ninguna clase de vinos; solo refrescos, bocadillos y cervezas, y el Pleno acuerda invitar a dicho solicitante para que presente planos y proyectos de dicho establecimiento, haciendo suyo el informe de la Comisión.

Concursillo para pintura de las puertas de la Cárcel del partido que se adjudica a Jerónimo Pedrero.

El señor Contador da cuenta de que está hecho el padrón de carros y carruajes de lujo, pero como los datos que tiene son incompletos, se acuerda publicar un bando para que los interesados puedan hacer las rectificaciones necesarias en el plazo de quince días a contar desde la publicación de dicho bando.

Por gran mayoría se acuerda a ceder a lo solicitado por los vecinos de la calle de la Virgen de que el Ayuntamiento facilite el fluido eléctrico gratis para la verbera de Santa Ana y que ellos se comprometen a poner los materiales. Votan en contra de dicho acuerdo los señores Megía Rubio, Rodero Megía y Rodríguez Fernández.

Cuentas y facturas que se aprueban.

El compañero Ruiz, dice se deben nombrar ocho barrenderos por quince días, y Abad Guzmán propone se pidan a la oficina de Colocación obrera y así se acuerda.

El señor Grande dice que con motivo de la próxima feria, se deben incluir entre los festejos acordados, fuegos artificiales, al igual que el año pasado. El Pleno aprueba lo propuesto por el señor Grande, con el voto en contra de los señores Megía Rubio y Megía Galán.

Se levantó la sesión a las nueve y media.

Nuestro comentario

Camarada Ruiz: Por lo visto estos «flamantes fríos» toman a chungu las convocatorias del Municipio y es preciso aplicarles el artículo 98 de la Ley municipal el cual dice: Los alcaldes, tenientes y regidores, están obligados a concurrir puntualmente a todas las sesiones ordinarias y extraordinarias, no impidiéndolo justa causa que acrediten en su caso.

La falta de asistencia sin justificar hace incurrir cada vez en una multa con arreglo a la siguiente escala:

En poblaciones de más de 30.000 habitantes, 5 pesetas; de 15.000, 4 pesetas y de 8.000, 2 pesetas.

Dada la situación económica porque atraviesa nuestro Municipio, como casi todos los de España conviene hacer uso del citado artículo 98 y por ese concepto se recaudarían muchas pesetas, que falta hacen para el paro obrero, pues a estos «ríquisimos» ediles cuatro pesetas cada vez no les hace nada y a las arcas municipales le harían mucho.

Cuando empezó la sesión y vimos entrar un numeroso grupo de médicos y ayudantes (practicantes) nos preguntáramos a sí mismo: ¿Irán a hacer alguna operación quirúrgica estos señores, ante los concejales? Luego después vimos que estábamos en un error, pues estos señores como buenos ciudadanos se preocupan de las cuestiones locales y venían a ver si se discutía el Centro Sanitario que tanto ha de beneficiar a la clase trabajadora y ellos «entusiastas» de dicho Centro venían con idea de gozar en su discusión.

¡Pero qué chasco más grande se llevaron, no se discutió el referido Centro!

Nosotros aconsejamos a dichos señores vengán a todas las sesiones y verán de qué forma se conducen sus «amiguitos» los nuevos rodulces del señor Le Roux.

Señor Secretario: ¿Sería usted tan amable que rebuscase en el viejo Archivo municipal si existen datos de la pregunta que le dirigí nuestro compañero Serrano?, pues nosotros también creemos que en el Archivo debe existir algo, y ya puestos a abusar de su amabilidad quisieramos—si no existe nada en el Ayuntamiento—oficiase al Registro de la Propiedad por ver si en dicho centro saben algo.

Ignoramos si los señores Ruiz Cejudo y García Rojo pertenecen a la Sociedad Deportiva local, pero si no son afiliados, nosotros nos atrevemos a indicarle a los directivos de dicho Club los nombres socios supernumerarios, por la gran defensa que hicieron de la petición de las mil pesetillas, pues hay que darse cuenta de la ardorosa defensa que hacen estos primorriveristas a toda petición que no tenga olor proletario.

J. A. L.

Descubramos a los taifas

Firmes en nuestras convicciones de que la verdad respaldada, y que indiscutiblemente tiene que prevalecer ante la «bandería» de los elementos que, sin reparo y sin la responsabilidad moral que toda conciencia normal exige, y que sin duda alguna, ni la tienen ni la sienten; si en ellos hubiera un átomo de ésta, no entorpecerían, que es lo menos que pueden dar, la plausible obra de nuestros camaradas en el Ayuntamiento.

¿Cómo es posible que se interpongan a la labor ecuánime de hombres que representan los deseos, los anhelos y la necesidad del pueblo trabajador? ¿Con qué méritos pueden presentarse al pueblo para pedirle el sufragio que ha de darles la ostentación representativa, que tan indignamente arrastran? ¡Méritos!.. ninguno, solo se valen de viejas argucias, no para defender las causas justas, no, sino para seguir velando por sus propios privilegios de esa mal llamada clase selecta.. y para seguir demostrando su incapacidad y desconocimiento en lo que el pueblo necesita y dejándolo abandonado a sus propios esfuerzos, vejándolo por hambre y superioridad.

¿Cómo van a conocer de las necesidades del proletariado, si por considerarse superiores, han vivido alejados de ellos, y guiados por sus bajas pasiones de explotación? ¿Es que por ventura creen, que va a continuar el estado anárquico del que siempre alardearon? ¿Es que esperan que mientras ellos arrastran un tren de lujo y orgía a costa de la explotación del pueblo humilde éste ha de vivir haraposos y miserable? No. Y porque no estamos dispuestos a silenciar por más tiempo su falta de sensibilidad, es por lo que estableceremos una verdadera campaña de descubrimiento a las falsas y parciales teorías que sustentan. Nosotros, les rogamos depongan un tanto de su execrable conducta, ya que sus inclinaciones y malos hábitos pueden tener fatales fines.

Es de inminente necesidad dar a conocer tanto desde la prensa como desde la tribuna, quiénes son los que se interponen a la obra de magnitud social, que nuestros camaradas desde sus puestos de responsabilidad quieren llevar a efecto. Urge que el pueblo trabajador, que el pueblo que sufre necesidad y vejámenes sin límites conozca sus enemigos de reivindicaciones sociales; nosotros tenemos el deber de descubrirlos a la faz del pueblo honrado, mostrándoles tal como son y cual es su obra de obstrucción, al fin de cuando necesiten del pueblo, éste les haga la omisión que su deplorable actitud les hace acreedores con su cercititud, estúpida e insensata oposición.

Habréis de saber, compañeros todos, que los camaradas que nos representan en el Concejo Municipal, presentaron un presupuesto de 60.000 pesetas, para la creación de cantinas escolares. ¿Sabéis lo que representa para Valdepeñas esta creación tan necesitada? Es preciso que todos nos percatemos del beneficio que habría de reportar, muy particularmente a la clase trabajadora; a la que tanto aluden estimar cuando hay próximas elecciones estos elementos que se oponen a que hubiera sido realidad lo que nuestros camaradas deseaban. Pues es de justicia que se sepa que estos señores que representan una monarquía sin rey... y fríos del 14—lástima no fueran del 13—derrotaron ese presupuesto y hasta creo que sin remordimiento alguno. Si estos señores hubie-

ran tenido una visión más clara y más imparcial del asunto a esta fecha Valdepeñas contaría con una respetable cantidad para esta creación que oscilaría entre las 110.000 pesetas, porque hemos de saber que es criterio del titular del Ministerio correspondiente, no subvención en ninguna cuantía para estas creaciones, si el pueblo interesado no presupuesta prudencialmente; y si la propuesta de nuestros camaradas tan laudable en su fondo hubiera triunfado aún contra su criterio, éstos hubieran participado del éxito y hasta es posible que hubieran querido hacer suya la iniciativa. El desinterés de nuestros amigos es tan altruista, que podía valerles de ejemplo para en lo sucesivo, y reconocer que ya pasaron los tiempos de la edad media, cuando los dueños y señores establecían la «ley de pernada».

¡Compañeros trabajadores! vislumbra bien al enemigo embozado, procuremos conocerles bien y hagamos caso omiso a sus prédicas estilo «Beunza»; no os fiéis de ellos, huir de sus llamadas ridículas, tanto como ratas de alcantarillas no tratarán jamás de mejorar vuestra situación, sino que por el contrario, que quieren continuar su estado de privilegios, para seguir explotando vuestras vidas y la de vuestros hijos; nosotros a fuer de sinceros hemos de recomendarles no continúen la equivocada senda que siempre llevaron, y ya que no ayudan, dejen por lo menos el camino expedito a los hombres de buena fé y sanas intenciones hacer lo que es aspiración mínima del pueblo en general. Su juego está por más descubierto, y la posición extremadamente obstruccionista en que están colocados está muy añeja, y que ni pueden pensar en una restauración, imposible ya, ni en un régimen más o menos oligárquico, posiblemente peor que la oprobiosa dictadura monárquica.. Antes que esto vendrá el caos, donde podría verse el principio, pero no dónde terminaría y cómo.

Nuestros compañeros, cumplen fielmente la misión que les encomendamos cuando les votamos, tengamos confianza en ellos y procuremos unirnos cual nuestros intereses de clase proletaria reclaman y cuando unidos todos tengamos que dar la batalla que dé en tierra con los desaprensivos burgueses, estos compañeros sabrán responder con la honradez y decencia que en todos sus actos es norma.

Los compañeros que os representan en el Ayuntamiento, y de esto habría mucho que explicar, encariñados con toda obra de mejoramiento y de acuerdo con personas de reputada solvencia, acordaron presentar el presupuesto enunciado para cantinas escolares en la cantidad de 60.000 pesetas y que sin duda a no equivocación, por el Estado se hubiera subvencionado con un 70 por 100 o más, al ser éste derrotado, nuestros compañeros persisten en la magna obra y de una manera particularísima le envían al compañero Ruiz, la cantidad de 3.000 pesetas, mas otras 2.000 que fueron interesadas a una señora profesora, interesada en ver realizada esta buena obra. Hay también presupuestadas 16.000 pesetas para la escuela maternal. Para roperos escolares presentan otro presupuesto de 20.000 pesetas y queda reducido a 10.000 pesetas. Se ha congegado un Centro Sanitario para este pueblo. ¿Podrá saberse señores fríos de funesta historia, si correrá el mismo riesgo que las cantinas escolares, escuela maternal y los roperos escolares? ¿Cómo podrán sostenerse estos beneficios para el pueblo, si no hay más apoyo que el de nuestros camaradas?

¡Despierta pueblo, y ayudemos a estos abnegados camaradas que incansablemente trabajan por y para todos, apartemos de nosotros esa odiable apatía que nos hace retardar nuestro progreso.

Marcelino Astiz Crespo

¡Obreros! Leed el semanario socialista NUEVA LUZ

No deje Ud. de visitar los

Calzados IDEAL

podrá comprobar la novedad de sus modelos y sus

Precios sumamente económicos

SEBASTIÁN BERMEJO, 4

Suscripción pro NUEVA LUZ

Aportaciones con carácter mensual correspondientes al mes de Junio

	Ptas. Cts.
Suma anterior....	65'00
Entidad de Oficios Varios.....	10'00
Vinicultores.....	10'00
Albañiles.....	10'00
Panaderos.....	5'00
Jornaleros.....	15'00
Obraderos.....	1'50
A. R. G.....	0'50
Un chófer.....	0'50
Agrupación Socialista mayo y junio.....	10'00
R. L.....	1'00
TOTAL.....	128'50

NOTAS DE LA SEMANA

Fensionado agradecido

Nuestro querido amigo y paisano José Cornejo Marqués, que fué pensionado por el Ayuntamiento para que en Madrid pudiera perfeccionar sus ya grandes conocimientos como dibujante, ha tenido la finísima atención de corresponder con un recuerdo hecho de su puño y guiado por su esclarecido conocimiento como artista, regalando al Ayuntamiento con una no menos sentida dedicatoria, una placa plateada y grabada a buril, que denota una verdadera maestría.

Tenemos que consignar llenos de orgullo que dicha placa la ha hecho fuera de las horas de clase que tenía en la academia, así como que estos conocimientos, sólo los ha practicado en este su primer curso.

El texto del grabado es: Al Ayuntamiento de Valdepeñas, como testimonio de gratitud.—Firmado.

Felicitemos de todo corazón a nuestro querido amigo, animándolo para que siga por ese camino de la fama y de la gloria artística.

Cara procesión en Malagón

Los cavernícolas reaccionarios y clericales de Malagón, han celebrado una procesión que no había sido autorizada por el alcalde de dicho pueblo ni por el gobernador, contraviendo lo ordenado en esta materia por la República, y claro el gobernador, y para que vayan aprendiendo les ha impuesto las multas que a continuación detallamos.

A la Junta directiva de la cofradía de la Virgen del Carmen, 1.000 pesetas; a don Amador Merino Anciano, 500; a don Angel Román, 250; a don Salvador López Cano, 250; a don Emilio García de Merino, 250; a don Aurelio Martín Alonso, 250; y a don Maximiano Hernández, 100 pesetas. Bien, pero que muy bien señor gobernador, aplaudimos sus medidas para que estos clericales no sean tan cerriles y vayan aprendiendo que deben respeto a las autoridades de la República.

Más multas en Valdepeñas

También por el señor gobernador han sido sancionadas las multas que en su día impusiera la Comisión arbitral que entiende en el pacto de la siega y por infracción del mismo a los patronos llamados Víctor Sánchez y Sánchez, con 25 pesetas y Santos García Maroto, con 10 pesetas.

Bien señor gobernador, así se debe gobernar con la República, porque si no estos «humanitarios» patronos y recalcitrantes cavernícolas se burlarían de las leyes. Como esperamos que siga sancionando las demás denuncias que obran en su poder, nos complacerá ir publicando los nombres de los mismos.

MOVIMIENTO OBRERO

Federación L. de Trabajadores

Por la presente se convoca a todos los compañeros pertenecientes a esta Casa del Pueblo a junta general extraordinaria, para hoy sábado 23 a las diez de su noche para tratar el siguiente orden del día:

1.º Lectura y aprobación del acta anterior.

2.º Lectura y aprobación de la reforma del Reglamento.

3.º Nombramiento de los Delegados para el próximo Congreso ordinario de la Federación Provincial de Trabajadores.

4.º Dar cuenta de la dimisión del Secretario y nombramiento de otro compañero para sustituirle.

Se encarece la mayor asistencia a todos los afiliados.—*El Comité Ejecutivo.*

Entidad de oficios varios

Por la presente se convoca a junta general ordinaria para el próximo lunes 25 del actual, a las 10 de su noche, para tratar el orden del día señalado en tablilla.

Se encarece la mayor puntualidad.—*El Comité.*

Gremio de Metalúrgicos

Para el próximo lunes día 25 y a las diez de su noche, quedan convocados a junta general extraordinaria, los compañeros pertenecientes a este gremio, en la cual se leerá y se aprobará la reforma del reglamento ajustado a la nueva Ley de Asociaciones.

Por la importancia del asunto a tratar, se encarece la más puntual asistencia.—*El Comité.*

Gremio de machacadores

Para la noche de hoy sábado 23 y a las diez de la misma, quedan convocados a junta general extraordinaria todos los compañeros pertenecientes a esta Sociedad, en la que se tratará asuntos de gran importancia.—*El Comité.*

Agrupación Socialista

Por la presente quedan convocados a junta general extraordinaria, todos los compañeros afiliados a esta Agrupación para el próximo domingo 24, a las cinco de su tarde, en la que se discutirán asuntos de suma importancia para todos los afiliados.

Se ruega la asistencia de todos los compañeros.—*El Comité.*

Cuestión sindical y societaria

La burguesía mal intencionada debe reflexionar

Cuando un partido, una agrupación o el hombre por sí mismo cree y afirma que tiene razón para tratar o analizar la cuestión aquella que se le reprocha, este partido, esta agrupación y este hombre no solo insistirá una vez sino todas cuantas pueda argumentándolas con mayores razonamientos, con ejemplos más palpables hasta punto que aquellos que trataron de reprobárselo, llegaran al más puro convencimiento.

Por esto, he aquí que nosotros afirmando que llevamos razón, cuando se trata en todo aquello que afecta a la clase trabajadora, no podemos menos de protestar enérgicamente cuando a nuestros oídos llegan quejas y quejas de que compañeros trabajadores y honrados, son despedidos, despreciados o no admitidos por ciertos patronos por el solo hecho de pertenecer a la Casa del Pueblo.

¿Tienen derecho a ésto? No. Esta respuesta, no solo la daremos nosotros mismos, sino que también la darán muchos de los señores patronos si piensan y reflexionan detenidamente en las siguientes preguntas que nos permitimos hacer:

¿Por qué los señores labradores, quizás los que muestran mayor antipatía a los trabajadores organizados, se han unido en un centro llamado Círculo de Labradores? ¿Por qué existe otro grupo de fuerza llamado Círculo Vinícola Mercantil? ¿Para qué fué creado el Sindicato agrícola? ¿Para qué está la Unión y Defensa del Comercio? ¿Ah! nos dirán que todos estos centros que todas estas entidades solo y exclusivamente están, para crear fuerza, y salir al frente de todo aquello que sirva de obstáculo y atropello a los intereses que esas agrupaciones tratan de defender;

Luego ¿no hay una razón bien clara para que la clase trabajadora tenga también derecho de agruparse, en sus secciones respectivas para defender lo que por justicia y humanidad se le debe dar?

¿No hay una razón y un derecho, tan respetable como el de los demás, para que el proletariado se agrupe y haga fuerza para salir al frente de todo aquello, que sirva de escollo en la marcha de sus justas reivindicaciones? Creemos que sí.

Como quiera que esta es la verdad y contra ella no hay nada que se pue-

Crisol político

Caverna: La que muy «en breve» (casino lerrouxista o cosa así) comenzará a lanzar sus resplandores, observantistas para acabar de hundir el ánimo de toda esa bazofia neolito-guerrillera-monárquico-cachochil: falsa radicalería. Como si no tuviera otros lugares más adherentes a sus manes cavernícolas han tenido a bien darle el tostón a la memoria del redentor F. Galán. Nada menos que su avenida van a poblar estas sombras tétricas del porvenir.

Nuevo partido: El que por instinto de conservación han formado los residuos de los anteriores «tortugarios» bajo el preo patrimonio del ilustre ex ministro y actual tenor de las Cortes señor Maura, que si llega a analizar el cariz político de sus protegidos no sabemos si hará mutis por el foro de la eliminación, porque al fin y al cabo voceó contra la monarquía.

Apó-tota: El que tácitamente se da a un ideario y luego en cualquier caso lo confunde y denigra a «sabiduras» o lo que es igual: lo hecho por ciertos elementos ediles del Municipio y representantes principales de Acción Republicana en la localidad quienes conocedores de que una de las bases principales de A. R. es: Apoyamos una estructuración nacional que sobre la base de una amplísima autonomía de los Municipios reconozca la personalidad jurídica de las regiones; no tuvieron escrúpulo en traicionar la firmando en el conjunto herético de la concejalería monárquica un telegrama protestando de la concesión de la autonomía catalana localizada en su Estatuto.

Deporte: Espada de dos filos que hiere más que defiende al cuerpo que la enarbola cuando no está lo suficientemente adiestrado en esgrima o lo que es igual, que si el deporte beneficia no es precisamente al obrador que merced al sistema réprobo de la actual Sociedad cuando va al gimnasio no lleva re-uesto de sustancias nutritivas «ad hoc».

Pesetas: Las mil que torpemente han solicitado del Municipio la S. D. para sufragar funciones «olímpicas» porque existe otro lugar donde será más olímpico su empleo. En la parte Sur de esta ciudad existe una poelga que los beatíficos Ayuntamientos que han precedido bautizaron: «Hotel Cardas» donde se amontonan seres como todos de hueso y carne... y a quienes el Ayuntamiento tiene el deber de sanear dedicando las mil pesetas que tratamos a que el oxígeno pueda airear dicho ámbito; y bien es verdad, que haciéndolo cumplirían el apartado del Presupuesto que determina esa cantidad para dicho menester.

Obra de justicia es el que los mendigos (cuando acabáremos con tanto crimen social) tengan cobijo decente para reparar su errabundo andar sobre la Tierra en gracias no a preceptos divinos sino a los atrasos de la mentefactura general.

Pío

da oponer, no podemos menos de invitar a esos cuantos señores patronos que de esta forma se portan con nuestros camaradas, a que reflexionen que ellos también se constituyen en sociedades y que no hay derecho, ni razón, ni motivo alguno para sostener el odio, el rencor y el desprecio que hasta aquí vienen mostrando a nuestros organismos que en todo momento vienen dando ejemplo de serenidad, comprensión y del más alto espíritu de ciudadanía.

Pensad bien en vuestra ya arraigada equivocación y poned freno a ese desprecio que siempre y en todo momento haceis de nuestros compañeros y cuando necesitáis en vuestras faenas a uno o varios obreros, no miráis si está o no afiliado a la Casa del Pueblo, sino que sea trabajador, prudente y honrado, condiciones que orgullosamente podemos decir, reúne el obrero de Valdepeñas.

¿Llevaremos razón? Nuestros lectores lo estudiarán.

Ojo con los aprovechados.

Días pasados en el Jurado Mixto de panadería fué presentada una denuncia en contra del conocido industrial Anselmo Ciudad por el despido injusto de los obreros Gabriel de la Torre y Manuel Sánchez.

Como quiera que estos compañeros desempeñan el cargo de peones de 4 pesetas, es natural, que al ser mandados por el señor Ciudad ha sacar pan no lo hicieran a no ser que se cumpliera la base 9.ª de este ramo que dice así:

«Todo el obrero que desempeñe un cargo superior al de su categoría será remunerado con el sueldo que corresponda a la categoría que desempeñe, etc. etc.»

Claro está que el señor Ciudad, por ignorancia o por lo que sea, se negó a ello, despidiéndoles inmediatamente.

Tan pronto como este Jurado se personó en la tahona del referido señor, fueron readmitidos los compañeros despedidos.

Señor Ciudad, son ya muchísimas las veces que desde estas columnas le hemos llamado la atención en todos los conceptos y a la verdad nos es muy doloroso decirle que es usted demasiado aprovechador desde la harina hasta el salario de los obreros y vamos comprendiendo esto no se puede tolerar por nada ni por nadie, así que cuidado con sus hazañas y a cumplir como buen patrono, como buen industrial y sobre todo como hombre comprensible de conciencia y buenos sentimientos ¿eh?

Juventud Socialista

Tenemos noticias que casi podemos afirmar, que el próximo domingo día 31 del corriente se celebrará en el salón de nuestra Casa del Pueblo, un importante acto feminista, organizado por esta gallarda juventud, en el que probablemente harán uso de la pala-

bra las compañeras Margaritas Nélent, diputada a Cortes por Badajoz y Carmen del Barrio de la Juventud Socialista de Madrid.

Si esto fuera así, no podemos menos de hacer desde estas líneas un llamamiento al obrero valdepeñero para que asista a dicho acto en unión de su compañera, hijas, madre o hermanas a fin de éstas vayan educándose en las nuevas leyes que la República les ha concedido.

J. F. A.

AGRUPACION SOCIALISTA

En la tarde del domingo pasado celebró junta general ordinaria esta Agrupación en la que después de nombrada mesa de discusión leída y aprobada el acta anterior se aprobaron los puntos siguientes:

Enviar un donativo de 10 pesetas a los compañeros de Villanueva del Duque.

Otro de 20 pesetas a los compañeros del Moral de Calatrava para ayuda de su Casa del Pueblo.

Otro de 10 pesetas a los camaradas de Alemania para ayuda de las próximas elecciones.

Otro de 7 pesetas como suscripción a NUEVA LUZ.

Se dió lectura a dos escritos de la Juventud Socialista sobre la mesa para estudio del Comité.

Se discutió ampliamente la actuación de nuestros camaradas en el Municipio, especialmente en lo que afecta a la escuela maternal concedida por el Ministerio de Instrucción Pública; al homenaje a la vejez próximo a celebrarse, a las cantinas escolares concedidas 3.000 pesetas por el anterior ministerio, por mediación directa de nuestro camarada Ruiz y sobre todo sobre forma más posible de resolver la aguda crisis de trabajo que se avicina en Valdepeñas.

Por último se acordó celebrar un acto público en fecha próxima para dar cuenta al pueblo que los eligió la actuación de nuestros compañeros en el Municipio y con las dificultades que encuentran por parte de la mayoría reaccionaria.

Todos los compañeros salieron plenamente satisfechos por las grandes explicaciones que nuestros concejales dieron a cuantas preguntas se les formularon.

Rafael García Madrid Procurador

Cobros, créditos y particiones de herencias, asuntos judiciales y extrajudiciales.

Bataneros, 1 VALDEPEÑAS

DE ULTIMA HORA

Ha muerto Sanchiz Banús

Nuestro querido camarada el eminente doctor Sanchiz Banús falleció ayer en Ibi (provincia de Alicante) tras rápida enfermedad.

Por ser en el momento mismo de la salida de NUEVA LUZ cuando hemos recibido la triste noticia, solo nos queda tiempo para asociarnos con todo dolor a tan irreparable pérdida para el partido socialista y los trabajadores de toda España.

En nombre de la Agrupación y Juventud Socialista y Federación Local de Trabajadores, trasladamos nuestro más sentido pésame a la familia de nuestro inolvidable compañero así como el de esta redacción.

BANCO HISPANO AMERICANO

Capital 200.000.000
Capital Desembolsado. 100.000.000
Reservas 48.089.534

Casa central: MADRID

Sucursales en las principales plazas de la Península, Baleares y Canarias.

Realiza toda clase de operaciones de Banca y Bolsa

La Sucursal de Valdepeñas,

ha establecido el servicio de CAJAS DE ALQUILER

Farmacia Nocedal

Especialidades del País y Extranjero. Medicamentos químicamente puros.

Dosificación exacta

Oxígeno puro

Seis de Junio, núm. 20 VALDEPEÑAS

Agua Potables

de Valdepeñas S. A.

Capital: 1.000.000 de pesetas

Seis de Junio, 35

VALDEPEÑAS (Ciudad Real)

Panificadora de Valdepeñas

S. A.

Fábricas de Harinas por Cilindros;

en Valdepeñas

Santa Cruz de Mudela

y La Solana

Casa central: Valdepeñas (C. Real)

Visiten Madrid hospedándose en el

H. PERAL

Pensión muy confortable desde 5 pesetas

Céntricas y bonitas Habitaciones (próximo a la Puerta del Sol)

Cruz, 21, 2.º - Madrid

Propietario: ANTONIO GARCIA

LERMA

COMESTIBLES

Especialidad en salazones y conservas de pescados

Veracruz, 24 y Mediodía, 15. -- Mercado: Casetas 60 y 61

Salchicheria Extremeña

CASA PACO

Especialidad en jamones y embutidos

Grandes existencias.

Plaza de la República, 6.

VALDEPEÑAS

Martin León Gangoso

OCULISTA

Ex-profesor ayudante de la Facultad de Medicina de Salamanca

VIRGEN, 2 (Cuesta del Palacio)

CONSULTA DIARIA: DE 11 a 1

Consulta gratuita en el Hospital Municipal los martes y sábados de 9 a 10 y media de la mañana.

La Flor de la Mancha

Casa Bernardo

Confitería, Pastelería y Repostería

Vinos y Licores de las mejores marcas

Especialidad «Vino Bernardo»

Seis de Junio, 45 VALDEPEÑAS

ANALISIS

de Sangre-Orina-Pus-Jugo Gástrico y Líquido Cefalorraquídeo

Carmelo Muela Laguna

VALDEPEÑAS

ISRAEL RUIZ

VINOS FINOS

Esperanza, 23. Valdepeñas

Ramón Gascoñana Martín

ARQUITECTO

Proyectos, Direcciones de obras.

Estudio: Sebastián Bermejo, 10

VALDEPEÑAS

Anibal Sánchez Giménez

Procurador de los Tribunales

Se encarga de toda clase de negocios relacionados con su profesión.

Seis de Junio, 24

¡Camaradas, Obreros!
por el tiempo y el jornal adquirir vuestros relojes en

Casa CATALAN

Para MUEBLES elegantes de solidez y garantía, la

Casa González

Loza y Cristal

PI Y MARGALL, núm. 7

ANTONIO MEGAL

TALLER DE CALDERERIA

Soldadura autógena. Trabajos

garantizados en bloque de Auto-

móviles y cárteres de aluminio

SEIS DE JUNIO, 17

El compañero Melitón Serrano se defiende y rebate una falsa información

Siempre he creído yo, que la profesión de periodista era algo sagrado, algo así como un campo vedado donde sólo tienen acceso aquellos hombres pulcros, aquellos hombres extraordinarios e inflexibles que llamados por vocación y por temperamento a ejercer tan difícil profesión, tienen la maravillosa facultad o instinto de apartarse de la general corrupción y dedicar así sus extraordinarias facultades psíquicas en función imaginativa a sondear ese mundo moral para extraer de él lo más puro de su diverso contenido y reflejarlo en el papel seguros de que con este desinteresado y gran servicio legan a la humanidad la esencia más pura de su entendimiento.

Nada por tanto tan respetable para mí, como un hombre que ejerce tan admirable profesión.

¿Puede ser periodista un hombre vulgar, corrompido por el servilismo, embustero, interesado u egoísta, y con la inteligencia vacía? ¿No sería esto el desdoro y la deshonra de tan augusta profesión? ¿No? ¿Sí? El llamado periodista Eugenio López-Aydillo que firma una información en el periódico «El Pueblo Manchego» de Ciudad Real, en su número correspondiente al día 11 del mes en curso con motivo de un incidente surgido en la celebración de un mitin público en La Solana, supone para el periodismo algo así como su deshonra absoluta. ¿Quién paga al ciudadano López Aydillo el mérito de escribir falsedades? Escribe en la referida información: «Un orador que por cierto hacia gala de una elegante flexibilidad espiritual, expresaba con el respeto máximo a la opinión del adversario y con inequívoco acatamiento al poder constituido, etc.» Indudablemente las idiosincrasias del tal orador y la del ciudadano Eugenio se sincronizan en el punto ese de «flexibilidad espiritual.» ¿Y cuándo dijo el orador que «Azaña dictaba órdenes muy malas para la patria que obliga a cumplirlas como un Dictador», que «la República no ha hecho nada», y «el Comité revolucionario hoy Gobierno que tanto prometió a los obreros, y hoy cuando vosotros los obreros pedís pan con mucha razón, os echa el Gobierno a la Guardia civil encima, y sino mirad el ejemplo de estos días en la Villa de Don Fadrique»? ¿Significa esto acatamiento al poder constituido, o por el contrario campaña derrotista?

¿Flexibilidad espiritual? Detracción punible, rastrerismo, sí flexibilidad espiritual, no, ciudadano Aydillo. El autor de estas líneas no solo retó a ese orador, sino a todos los oradores de Acción Agraria a controversia pública, sí. Pero ¿cuándo? ¿En dónde? ¿Por qué oculta la verdad el que como «periodista» dice dar «fe»? Los oradores fueron invitados por mí a controversia pública en el instante del discurso en el que concurrían dos circunstancias gravísimas que, sin mi intervención (así lo estima todo el pueblo) no lo hubieran pasado muy bien ni los oradores ni el «periodista» que en lugar de dar «fe» de la verdad insulta; yo les invité a controversia pública, después de esforzarme en amortiguar el escándalo que produjeron los insultos del orador a hombres honrados del Gobierno y a organizaciones honradas, frases que vertió el orador con un desconocimiento absoluto de cual era el auditorio que tenía ante sí, o precisamente por saberlo y complacerle armar el escándalo.

Sabe el «periodista» López-Aydillo que algunos señores patronos dirigiéronse a mí para que interviniera ante la gravedad del conflicto, pues al ponerme en pie fueron varios los señores que me

rogaban interviniera en medio del triste espectáculo; pero lo que no pude hacer porque ni me lo aconsejaba mi conciencia ni mi temperamento, fué si duda lo que algunos de «periodista» mismo hubiera aplaudido; haber dicho al pueblo: «Continuad en silencio oyendo la serie de majaderías que están pronunciando los enemigos de la República».

Creo que cumplí con mi deber: Evitar que le hubieran roto al «periodista» su «divina» pluma de un estacazo, exponer mi vida, y por último retar a controversia a Acción Agraria Manchega en defensa de la dignidad de la República (sin ser mi República), de sus hombres y sobre todo la dignidad de mis compañeros hoy ministros. ¿Cacique? este es el nombre por el que se distinguen no ya a quienes pagan los artículos, sino también a los escritores y a todo aquel que simpatice con la literatura de «El Pueblo Manchego».

¿Aplausos? Los que dió «la cla» compuesta de media docena de «pollos bien» que con tal fin habían pisado por vez primera una entrada de general del teatro para confundirse entre los obreros «a ver si picaban»...

¡Lástima que existan seres que escudados con la sublime profesión de periodista deshonren a ésta, poniendo su pluma al servicio de intereses detestables, dando con sus escritos alimento a las viles pasiones de la reacción, tan interesada hoy como siempre en desorientar a la opinión para sembrar en el país uno de esos períodos de incertidumbre y de duda que resultan tan tristes en la historia!

Y en fin, para no hacer interminables estas líneas solo diré que no tienen miedo los directivos (no los jefes) socialistas a que Acción Agraria Manchega pueda convencerse a los obreros; celo para que los obreros no sean engañados por ustedes sí tenemos, ya que ustedes no pueden convencer, sino engañar. Ustedes no quieren para nada a los trabajadores sino es para explotarlos; lo que sucede es que siendo las organizaciones obreras el sostén eficaz de la República, tratan ustedes de crear la división de estas organizaciones para hundir la República. ¡Y que aún les quede cinismo o cara dura para decir que respetan y acatan el poder constituido!

Lamento ver mi nombre escrito en las inmundas columnas de ese periódico, aunque confieso experimentar un tanto de alegría si ello me ha de ocasionar el suficiente motivo para coadyuvar a roer ese tradicional y rancio «hueso» que supone para esta provincia «El Pueblo Manchego».

Melitón Serrano

La Solana 14 de Julio de 1932.

¿En qué piensa la juventud?

Causa a todo espíritu observador un tanto elevado por la concepción de las ideas una penosa impresión el contemplar cómo el elemento juvenil valdepeñero, salvo rarísimas excepciones, dedica los ratos de ocio, después de las rudas faenas del trabajo cotidiano, a los deportes unos —y no es que recrimine y me parezca censurable se cultiven los juegos de fuerza y destreza, que tanto contribuyen al resurgimiento de una raza vigorosa y sana—, a la frivolidad y a un romanticismo ridículo y absurdo; y a lo que es más envilecedor, a frecuentar todos los centros de corrupción y lenocinio que existen en la actual sociedad humana de desigualdad y de privilegios, que solo sirven para atrofiar y embrutecer

aun más sus oscuros intelectos, cuando no encauzar sus cuerpos sanos y robustos hacia la tuberculosis; viviendo al margen de los acontecimientos que se desarrollan en la vida política española y, por tanto, alejados de toda acción sindical y política.

¿Qué hace la juventud? ¿En qué piensa? Seguramente, al observar la injusticia social presente, como consecuencia de las diferencias de clases, la sujeción económica de la colectividad productora y la bárbara explotación que sobre la humanidad ejerce el régimen capitalista, más de una vez han exclamado los jóvenes de la generación actual: «Esta vida no está bien». ¿Y por qué «esta vida no está bien»? Porque nuestros antecesores no supieron organizarla mejor. ¿Y vamos nosotros a incurrir en las mismas negligencias, defectos y errores de nuestros antepasados?

Deber inexcusable de la juventud obrera es: procurad por todos los medios que el día de mañana, cuando hombres maduros, cuando tal vez peinen canas, al recordar los episodios de su vida, no tengan que recriminarse: «¿Qué he hecho de mi pensamiento? ¿Qué hice de mi juventud?» Es necesario actuar, aportando a la lucha nuestra rebeldía característica, propia de nuestra edad; acoplado a nuestros actos la reflexión y la experiencia que puedan darnos los viejos; impulsando con nuestro ímpetu arrollador de jóvenes al mundo por los derrotados del progreso, de la civilización. A ver si podemos legar a nuestros sucesores un porvenir más halagüeño que nos legaron nuestros antecesores.

Con la implantación de la República dimos el primer paso de avance en el camino a recorrer hasta conseguir el triunfo total del proletariado sobre sus opresores. Pero no basta. Es preciso que la revolución de tipo genuinamente burgués que se ha operado en España, la transformemos en la tan ansiada revolución proletaria que derroque los privilegios de clase.

Los republicanos llegaron a su meta y no seguirán adelante. Su contenido programático no aspira nada más que a gobernar en democracia política, sí; pero en burgués, puesto que no reconoce la lucha de clases de que se nutre el marxismo. Libertad política sin libertad económica es una ficción. Porque ¿de qué le sirve al hombre la libertad política ante el cuadro trágico de su hogar, en donde observa cómo se adueña la miseria y a sus hijos tendiéndoles los brazos pidiéndole pan, que no puede dar por carecer de él a causa de la falta de trabajo?

La libertad integral solo la realizará el Socialismo que, con sus postulados humanos, elevarán al explotado a la categoría de hombre, que cumple en el mundo la sagrada misión de ser útil a la sociedad que es la dignidad suprema.

Jóvenes proletarios: despertad del sueño letárgico en que os sumieron vuestros explotadores, para así guardarse casi todo lo que produjisteis. Ingresad en la Juventud Socialista en donde os capacitaréis no solo en vuestros problemas sino en las luchas políticas de nuestro tiempo, para cuando suene la hora de la justicia social, librar a la humanidad del poderoso pulpo internacional, con cuyos tentáculos, el clero, la magistratura, el militarismo y la plutocracia, la oprimen y la esclavizan. ¿En qué piensa la juventud? ¿Por qué no actúa?

Emiliano Rivera

Nota de la Administración

Advertimos a nuestros suscriptores que a partir del trimestre que empieza el 1.º de agosto, segundo de vida de este semanario, las suscripciones serán cobradas por trimestres. Al mismo tiempo encarecemos a nuestros suscriptores de fuera, no demoren el envío del importe del trimestre actual.

Más del Centro sanitario

No tenemos interés partidista y menos particular de herir susceptibilidades, ni con nuestro anterior artículo ni con éste; sino hacer conocer a toda la opinión lo que representa para nuestro pueblo la creación de este centro de Sanidad Rural.

Para lo cual vamos a dividir este asunto en dos partes tratando con ello de poner las cosas en claro, y diciendo cual es nuestro parecer en este asunto poniendo ante todo y sobre todo el interés general.

La división es en primer lugar: Asunto económico de su instalación.

Los gastos que su establecimiento representan para el Ayuntamiento son insignificantes, los cuales enumeráramos en nuestra anterior exposición y que nuevamente vamos a repetir son de 6.054 pesetas, y después avalar las 12.000 que el Instituto de Higiene Provincial ha ofrecido; esto hasta tanto el Estado y en anualidades las fuera devolviendo al Ayuntamiento que las avaló.

Resulta que quien en realidad paga la reforma del inmueble que el Ayuntamiento tiene que ceder—y que nada le cuesta por ser de su propiedad—es el Estado. Ahora bien, como de continuar el Dispensario Antivenéreo el Municipio tiene forzosamente que presupuestar el año próximo 19.000 pesetas, las cuales son para atenciones del mismo—cantidad insuficiente para la labor profiláctica y curativa que en el cual se lleva a cabo—resulta mayor que la que ahora se precisa para la creación del Centro Sanitario; teniendo en cuenta que 12.000 de éstas son para medicamentos, que una vez que este servicio haya pasado a dicho centro ya no tiene que desembolsar el Ayuntamiento; no así con las 7.000 que hasta tanto la Dirección General de Sanidad no vea como funciona tendrá que seguir consignando el Municipio.

Resumiendo en esta primera parte: Que solo le cuesta al Ayuntamiento desembolsar ahora la ínfima cantidad de 6.054 pesetas, avalar los demás gastos hasta que el Estado se los devuelva, y una vez instalado, todo corre por cuenta de la Dirección General de Sanidad, desde sueldos hasta lo más insignificante.

Esto en referente al asunto económico, y ahora examinemos los beneficios que al pueblo reportaría y como no vemos una vez más ningún peligro para la clase médica, que si es muy digna de respeto, no lo es menos el pueblo en general y muy particularmente los trabajadores, que hoy y siempre, son los que forzosos tienen que acogerse a la beneficencia, por carecer de los medios necesarios para pagar médicos y medicinas.

Segundo punto: Especialistas del Centro Sanitario.

En el proyecto de creación de este Centro hay el plausible interés de establecerse las siguientes especialidades: Dermatología (sífilis y venéreo) que ya está funcionando, y el médico que lo seguirá regentando al frente del mismo. Tocólogo (embarazo y partos), que bien puede ser el que actualmente lo es municipal. Oftalmología (oculista) que puede ser sin duda alguna el muy competente que hoy lo es municipal. Odontólogo (dentista) que pueden ser alguno de los que actualmente lo son de la beneficencia. Radiólogo que pueden serlo uno de los que hoy en la localidad. Otorinolaringólogo, puede serlo el que tenga esta especialidad entre todos los médicos locales. Puericultura (enfermedades de los niños), otro de los especialistas con que cuenta la beneficencia. Tisiólogo (enfermedades del pecho, tuberculosis, etc., etc.), que sin duda alguna puede serlo otro de la localidad, como así es el pensamiento de la dirección y muy particularmente el del digno Inspector provincial, al crear tan novísimo Centro y al parecer tan mal visto por algunos, no con mala intención, pero permítasenos decir que

no han meditado muy bien su oposición, porque de haberlo pensado desprovisto de todo egoísmo, a estas horas serían momentos de gran alegría para algunos que no lo están; demostrando si es que lo sienten como nosotros creemos debían de haber hecho; felicitando la labor de quienes sin suspicacias tratan por todos los medios de dignificar a todos los ciudadanos por igual, y preocupándose por la clase médica, que puestos a decir verdad no está todo lo atendida que debía estarlo.

Si en nuestra buena intención de enfocar este asunto, hemos cometido algunos errores, no tenemos inconveniente de poner las columnas de este modesto semanario a la disposición de quienes nos prueben lo contrario, y con ello no dudamos que hacemos un bien al progreso, a la sanidad y a la clase trabajadora que tan abandonada está en todos los aspectos de la vida; prometiendo solemnemente que seguiremos tratando este asunto como todo lo que podamos hacer noblemente en bien de nuestro pueblo.

Terminamos preguntando: ¿No pudiera ocurrir que entre los médicos exista cierto disgusto o antagonismo por cuales de ellos es el elegido para ocupar las plazas de especialistas en el Centro Sanitario?

Hambre... y sed de justicia

Mientras unos nadan en la opulencia, otros mueren de inanición. ¡Muy bonito! Mientras el pueblo trabajador, el pueblo que produce, el pueblo que en la fábrica, en el taller, en el campo, lo mismo cuando el calor tuesta su piel, en el verano, que cuando el frío les hiela los huesos en el invierno, se deja jirones de su vida, tiene hambre, el burgués, el parásito, el que se pasa la vida en el Casino y en el Bar, el que no produce ni es capaz de producir, el que después de no servir para nada, avasalla al obrero, llegando algunas veces al insulto y a la amenaza, esta serie de inútiles, gozan de todos los manjares habidos y por haber. Y todavía, a este pueblo sufrido y abnegado, se le pide paciencia. ¿Qué paciencia puede tener quien por una mala obra del capitalismo se pasa semanas y meses sin comer? Este pueblo trabajador tiene hambre y sed; hambre de comida... y sed de justicia; y si ésta no se remedia de una manera terminante llegará el día—no muy lejano—en que este pueblo tan sufrido se lance a la calle, a tomarse por la fuerza lo que legítimamente es suyo; y entonces se lanzará contra él a la fuerza armada, y en vez de darle pan se le dará metralla, como viene ocurriendo en muchos pueblos de España.

No hace muchos días que en Pomer, pueblo de poco más de 400 vecinos, en la provincia de Zaragoza, ha ocurrido un suceso del que ha sido víctima—como siempre—el pueblo trabajador, y por añadidura afiliado a la U. G. T. En dicho pueblo hay un cacique que impera por sus respetos, y porque ha hecho un reparto de arbitrios a su capricho, obligando al pueblo trabajador a pagar lo que había de pagar él, y el pueblo ha protestado, le ha lanzado la guardia civil—que en gran parte continúa aun al servicio del cacique—y lo ha ametrallado, acusando después al pueblo de revolucionario, lo que ha dado lugar a que sean detenidos y quizás se vean envueltos en un proceso, 14 honrados trabajadores—entre ellos dos mujeres—, que fueron trasladados a pie a una distancia de 18 kilómetros.

¡Todo por el hecho de protestar las maniobras del cacique!

Hay que evitar que estos casos sigan sucediéndose.

¿Cómo? Fortaleciendo nuestras organizaciones, poniendo al frente de ellas a hombres capacitados y valientes, que nos lleven por el camino que debemos seguir, y no dejándonos engañar con promesas que no pueden cumplirse, porque el triunfo del proletariado, ha de ser obra del proletariado mismo.

Pedro Arias

Mendoza, impresor.—Valdepeñas.